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一旦《济南市户外广告设置
管理条例》在省人大常委会审查
批准后实施，济南除了指定的商
业繁华区外，楼顶广告一般不再
设置(见《生活日报》11月4日A3

版)。

毋庸置疑，这一规定将对目
前济南户外尤其是楼顶广告较为
混乱的现状起到很好的遏制作用。

从长远来看，将有利于居民区的宁
静、美观和秩序。就现阶段来说，是

具有很大的积极意义的。

问题是，管理户外广告的
“相关部门”如何来区分和认定
哪里是商业繁华区，有没有一个
明确的划分标准？按照国人办事
一贯的思维“变通”能力，无法确
保某一片区今天“不繁华”，明天
因为利益关系就“繁华了”；再
者，单纯以“商业繁华区”作为广
告牌是否该悬挂的标准，是不是
有些过于简单。

广告牌作为面向绝大多数
公众的户外媒体，本身也是城区
的一道“风景”。只是，这个“风
景”是为周边的环境加分，还是
减分，则是一个规划和环境美学
的问题。因此，“美不美”也应该
成为一座楼体上是否该设立广
告牌的一个参考。留心观察比较
就会发现，有的楼顶广告牌与周
围的环境、气氛、色调极不和谐，

显得刺目甚至粗俗。也有的广告

牌因为设置比较艺术，成为楼
体、社区密不可分的一个组成部
分，可谓于无声处尽显风情。

据笔者了解，美国洛杉矶等
国际发达都市，户外乃至楼体广
告牌密密麻麻，显示商业经济的
繁荣。不过楼顶广告非常少见，

就是因为不宜安置，存在一定的
危险性。在德国，广告的管理更
加规范，德国人不愿意让一块广
告牌“挡住”建筑物本身的整洁
之美。作为国际商都，香港的户
外广告设计水平较高，但多选择
字母标牌，而非封闭性的板状广
告。

除了重视户外广告的设
计、设计师本身环境素养的高
下，户外广告“美不美”还与一
个国家、一个地区居民的整体
素质有关。随着社会的快速发
展，人们对公共用品的品位要
求会越来越高。

楼顶广告，可以变风景
□乔显佳
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□赵志强

笔者家住某小学附近，每天早晚学生

上学放学的时间，附近总是堵得水泄不

通。汽车喇叭声、人群叫喊声交织在一起，

让人觉得心烦不已。

高峰期交通的治理可以说是一大难

题，除了倡导车主们互谅互让，与人方便

与己方便之外，政府是否可以考虑为接送

孩子的家长提供一点便利呢？

笔者觉得，许多城市由政府出面开通

校车的经验值得借鉴。一来可以减少家庭

的交通支出，节约资源；二来可以减少接

送孩子造成的交通拥堵；再者，还可以保

障孩子的人身安全，避免孩子独自上学以

及老人接送带来的危险。

当然，要开通校车是一个复杂的过程，

不是一朝一夕就能完成的，需要经过各方

的论证。但是，对于这一项利民措施，相信

大部分市民都是满心期待的。

□卜祥奥

据11月4日《齐鲁晚报》报道，泉城北

坦发生了翻天覆地的变化，但各地名小吃

还是爱在这里扎堆，众多家喻户晓的名吃

一家挨着一家，形成了独具特色的“北坦

名吃街”。这正是———

济南小吃甲天下，天下小吃聚北坦。

历史悠久有底蕴，草根创业代代传。

街道扶持加引导，饮食文化走在前。

规模效应都获利，众多商户抱成团。

泉城南来北往客，到此品尝同称赞。

□钟倩

“护城河里能否游泳”

这个话题从去年以来就是

各有说辞，一部分市民认

为，泉水里冬泳是老济南人

的习惯，本身就是泉城独有

的一道风景线，也有市民持

反对意见，认为这种行为不

雅观，有损城市形象，尤其

是今年护城河通航后，周围

的环境美化提升了很多，外

地游客乘船从此经过看到

赤身光背的冬泳者，十分不

协调。

为了解决这个难题，从

去年起泉水浴场就已经开

始施工，主体建筑已经完

工，最迟年底前向市民开

放。泉水浴场对市民来说无

疑是个好事，在未建成之

前，有关部门也要考虑到市

民的切身需求，想一个“两

全其美”的办法，不要过于

和市民“较真儿”。护城河里

冬泳已经是老济南人坚持

十好几年的爱好了，尽管相

关部门的工作人员说是出

于安全考虑，对于善意的劝

阻市民是理解的，但是怎么

也敌不过已经形成的习惯。

当城市的管理方式和

市民的生活习惯发生了冲

突，究竟谁应该让步呢？笔

者以为，无论到什么时候，遇

到什么问题，尊重市民，满足

市民的需求都是最重要的。

有关部门不妨转变一下思

想，首先倾听一下市民的心

声，然后做出及时的调整，不

妨允许市民在护城河里冬

泳，只要加强管理，让冬泳

者做到文明游泳就可以了。

格一家之言

□林荣耀

据《齐鲁晚报》11月4日报
道，11月3日，省城初中生谷裕的
家人，收集了相关证据，准备起
诉在北郊热电厂附近十字路口
拐角设置板房的某工程公司。

事情的起因是9月17日早
上，该板房遮挡了视线，结果由
北向南骑自行车的谷裕被一辆
由西向东行驶的大客车撞得昏
迷不醒。交警勘查笔录显示，是
板房导致了视线障碍，而客车司
机未确保安全文明驾驶，谷裕也

没让右方来车先行，各承担主要
责任和次要责任。

本案事实已经基本搞清，那
么作为局外人，由此可以得到什
么启示呢？或许最大的启示就是
细节非“小节”。先说这家工程公
司，设置板房时粗枝大叶，压根
儿不懂得这跟道路交通还有关
系，而有关方面也没能提前意识
到隐患所在。十字路口处的一间
板房，平时没有谁会特别在意，

大概也没多少人以为这能导致
车祸，因此不得不承认，省城在
某些细节上是“粗拉”惯了。

然后就要说到司机和行人
了。对本案中的大客车司机来
说，视线被遮挡是客观事实，而
过路口不减速就更加致命，类似
情形在省城的道路交通中并不
少见，简直可以称之为“速度暴
力”。当然也有一些行人不太注
意，甚至边打手机边过马路，这

都不利于正常的交通秩序。

这些不起眼的细节，只要有
一方疏忽了，就有酿成悲剧的可
能。粗犷豪放固然是优点，但是
为了让生活更美好，省城在许多
方面还是需要“细发”点。

天下小吃聚北坦

省城能否开通校车

破解冬泳难题

将“尊重”放在首位

车祸说明细节非“小节”


